
测速仪遭雷劈 责任不能被劈掉

嫦娥五号
今年年底前后发射

□卞广春

近日，中国青年报社对1863名家
长进行的一项调查显示，72.6%的受访
家长能接受孩子将来是个平凡人，
65.1%的受访家长认同做好本职工作，
平凡生活也能出彩。但也有受访家长
对平凡持有负面的看法，26.3%的受访
家长认为平凡意味着没出息，22.3%的
受访家长觉得平凡的生活枯燥无味。
（据新华网）

望子成龙、望女成凤是家长对于
儿女的普遍期待，不少家长为了让孩
子出人头地，早早地给孩子规划人
生、施加压力。而事实上，大部分孩
子会成为平凡人，过着平凡的人生，
也会体会到作为平凡人的快乐和幸
福。即使有的人与众不同，成为别人

眼中的佼佼者，也无法回避他们曾经
是平凡人，曾经过着平凡的生活，或
最终仍将回归到平凡人的生活状态中
去。

调查中，72.6%的受访家长能接
受孩子将来是个平凡人，65.1%的受
访家长认同做好本职工作，平凡生
活也能出彩，令人欣慰。这么多家
长能有这样的认识，说明他们对平
凡 、 对 人 生 、 对 幸 福 的 理 解 ， 客
观、理性而成熟，也说明他们在对
孩子进行教育、期待等问题上，不
会过分为难孩子。这些家长通常会
认可并尊重孩子的选择和所努力的
结果，让孩子过上更加自信和幸福
美满的生活。

与此恰恰相反的是，26.3%的受访
家长认为平凡意味着没出息，22.3%的
受访家长觉得平凡的生活枯燥无味。

在这种期待和教育环境下的孩子，总
是努力想成为家长心中最优秀的子
女，却难以得到家长较高的评价和肯
定。用一句通俗的话说，他们一直负
重前行，百分百的努力，却一直无法
回避成长的痛苦与纠结。这些孩子一
旦遭遇意外打击，可能会一蹶不振，
对生活失去信心。

将平凡与没出息简单地画等号，
认为平凡意味着没出息，既是对平凡
的误读，会对孩子形成误导，也是对
人生幸福的苛求。这么说，不是否定
人们用勤劳的双手创造更美好的未
来，更不是否定伟大与成功，而是希
望更多的人返璞归真，真正认识平凡
的意义，努力把平凡的生活过得充实
而不平凡，并在引导和教育孩子时不
好高骛远，让孩子脚踏实地，一步一
个脚印。

平凡不能与没出息画等号

发展旅游别死盯门票

□戴先任

湖北宜昌夷陵区有处测速仪坏
了，近两百人超速有人一次扣12分，
当地交警称“遭雷劈坏”。一些被它记
录下来的“假超速”，到现在还没更正
过来，导致有的司机年审受阻。（详见
本报昨日14版）

测速仪居然被雷劈坏，这样的理由
让人感到有些匪夷所思，这也招来不少
网友的吐槽。测速仪遭雷劈坏的概率太
低，这是网友集体吐槽的主要原因。而
就算涉事测速仪真的是遭雷劈坏，当地
交警部门也应及时发现问题。但按照当
地交警部门的回应，这一测速仪“遭雷
劈坏”是在2018年7月21日到8月11日
之间，当地交警在多名司机反映测速仪
异常后，才对测速设备及电脑录入系统
进行检查，最终发现问题。

交警使用的雷达测速仪用于交警执
法，机动车是否超速都由雷达测速仪测

算，其重要性显而易见。正是因为如
此，国家对于交警部门使用这一计量器
有非常严格的要求。交警部门对于测速
仪“遭雷劈坏”出现异常，就理应及时
发现，而不能等到司机反映才采取行
动。而且“遭雷劈坏”的测速仪造成近
两百人超速，对于这一反常的现象，交
警应该及时调查、及时处理。

还值得深究的是，这处测速仪究竟
是遭雷劈坏还是其他原因导致的异常？
这需要相关部门作出权威调查并公之于
众。在2017年，湖南益阳交警部门使用

“三无生产厂家”生产的“山寨测速
仪”，被因开车超速被罚的司机告上法
庭，就引发了舆论关注。此次湖北的这
起“遭雷劈坏”的测速仪造成近两百人
超速，究竟是什么原因引发，是遭雷劈
坏，还是测速仪本身存在质量问题？纯
属“天意”，还是有人为因素？如果是
遭雷劈坏，测速仪会留下被雷劈过的痕
迹，这应不难取证。

之所以有必要对这件事进行深究，

原因在于雷达测速仪用于交警超速测
速，如果测速仪容易出现异常，这将严
重侵犯执法对象的正当权益，也会影响
交警执法的权威性与准确性，从而损害
执法部门的公信力与形象。而少数执法
部门“执法创收”，也正是舆论对“遭
雷劈坏”测速仪质疑的重要原因，担心
测速仪遭雷劈坏是假，“执法创收”是
真。而让事情水落石出，不管是遭雷
劈，还是其他什么原因造成的测速仪异
常，都应让公众“看个明白”，这才能
平息公众猜疑，也能给公众一个明确交
代。

技术的发展，高科技的应用，给执法
带来了很大便利，大大提升了执法效率，
但执法部门在执法时，要对高科技执法
手段加强管理，更要避免这些用于执法
的“高科技产品”出现“执法偏差”，甚至
被不当使用，变成执法者执法犯法甚至

“执法创收”的工具;要让它们能够规范运
行、“精准运行”，成为提升执法效率，促
进执法公正的有力手段。

□祝建波

中国社会科学院旅游研究中心日
前发布的《旅游绿皮书：2018~2019
年中国旅游发展分析与预测》（以下简
称“绿皮书”）指出，自2018年中国
官方发布景区“降价令”以来，仍有
相当数量的重点景区门票没有降价。
（据中新网）

首先，不可否认，门票收入对一个
景区而言，既是“吃饭的来源”，也是其
维持运营的必要保障。一定意义上，这
也是一些景区之所以对上级政策要求
阳奉阴违、虚与委蛇，并通过各种手段
对门票明降实不降的重要原因。

但其实，一个地方要在旅游经济
上有所作为，绝不能狭隘地盯着门票
那几个小钱。要知道，旅游经济是典
型的“眼球”经济和人气经济，旅游
业应包括吃、住、行、娱乐、购物、

交通等多个要素，旅游产业链效益约
为门票价值的7倍。换句话说就是，在
大众旅游时代，只有景区运营管理者
主动适应旅游业高质量发展的要求，
搬掉高价门票这块绊脚石，以免费惠
民、升级服务等方式，打造一个个性
化、稀缺化、专题化、专业化及高附
加值、高品质的“旅游+”新业态，为
游客提供舒适、舒心、便捷、通畅又
具有差异化或富有内涵的体验和服
务，才能依靠良好的口碑赢得更多游
客，继而实现旅游业和相关产业的共
同发展。否则，过高的门票价格或是
增加了负担，或者超出了承受能力，
游客自然就会选择用脚投票。

说白了，每个景区都要像杭州西
湖那样舍弃门票的“小芝麻”，来换取
旅游经济发展的“大西瓜”。即以景区
为圆心，以整个区域为半径，把整个
区域都当作景区。在此情况下，景区
舍弃高门票，表面上看貌似是在做赔

本买卖，实际展现的却是一种新的旅
游产业发展思路——虽然门票收入减
少了，但是游客会增多，在景区产生
的消费自然也就相应增加了。西湖免
费开放十多年，旅游总收入持续增
长，就是很好的例证。

当然，由于各地景区发展阶段、
发展禀赋不尽相同，全面推广免票的
时机，或许并不成熟，但能够和应该
免费开放的景区，就要尽快免费开
放。一定意义上来说，景区门票降价
乃至免费开放，从而回归其应有的公
共属性，既是公众共同的愿望，也是
共享发展理念在旅游领域的具体体
现，各地政府应加快推动。
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每日速递

国务院新闻办公室 1 月 14 日召开
的新闻发布会上，国家航天局副局
长、探月工程副总指挥吴艳华就嫦娥
四号任务情况及我国后续深空探测计
划进行了介绍。他表示，中国将继续
实施月球探测工程，突破探测器地外
天体自动采样返回技术，2019年年底
前后将发射嫦娥五号，实现区域软着
陆 及 采 样 返 回 ， 探 月 工 程 将 实 现

“绕、落、回”三步走目标。
月球探测和深空探测是人类走出

地球家园、探索外层空间的必然选
择。吴艳华介绍，实施探月工程以
来，中国在深空探测领域逐步取得了
一定成绩。

2013年 12月，嫦娥三号首次实现
中国航天器在地外天体软着陆，完成
月球表面巡视探测，2014年 11月，月
球探测工程三期再入返回飞行试验圆
满成功；2019年1月，嫦娥四号成功着
陆在月球背面的冯·卡门撞击坑，实
现人类探测器在月球背面首次软着
陆，开展原位和巡视探测以及地月 L2
点中继通信。

吴艳华表示，随着探月四期工程
拉开帷幕，后续还将发射嫦娥六号等
月球探测器，按计划执行月球极区探
测和月球南极采样返回等；嫦娥七号
计划执行月球南极综合探测，包括地
形地貌、物质成分等。

“嫦娥八号，我们计划进行更多关
键技术的月面试验。包括要不要在月
球建立科研基地或科研站、月面如何
进行 3D打印、能否利用月壤建造房屋
等，为共同构建月球科研基地进行探
索。”吴艳华说。 据新华社

记者从中国医师协会了解到，我
国医生数量目前已达450万人，全国统
一的住院医师规范化培训制度已经初
步建成。

中国医师协会会长张雁灵在日前
举行的 2019年医师年会上说，我国医
生数量已由 1978 年的 180 万人上升到
目前的450万人。从曾经的缺医少药到
现在的病有所医，我国医疗技术水平
已接近发达国家。

住院医师规范化培训是指医学专
业毕业生在完成医学院校教育之后，
以住院医师的身份在认定的培训基地
接受以提高临床能力为主的系统性、
规范化培训。住院医师规范化培训是
培养合格临床医师的必经途径，是加
强卫生人才队伍建设、提高医疗卫生
工作质量和水平的治本之策，是深化
医药卫生体制改革和医学教育改革的
重大举措。

张雁灵说，目前全国统一的住院
医师规范化培训制度已经初步建成，
我国的临床医师培养正式进入了住院
医师规范化培训时代。 据新华社

我国医生
数量达450万人


